

# **PARTICIPACIÓN CIUDADANA COMISIÓN GENERAL**



Ingeniero Freddy William López Delgado, Coordinador de Inclusión Económica y Social y al Ingeniero Ramón Eduardo Delgado Pilligua, Director de Deportes, para exponer ante el Concejo Cantonal de Manta, las diferentes actividades desarrolladas durante el Feriado de Carnaval 2025; y el impacto positivo de las actividades deportivas realizadas en dicho feriado en Manta, Ciudad Americana del Deporte”.



**PARTE PERTINENTE DEL ACTA No. 106 CORRESPONDIENTE A LA SESION  
ORDINARIA DEL ILUSTRE CONCEJO MUNICIPAL DEL CANTÓN MANTA,  
13 DE MARZO DEL 2025**

A través de la plataforma zoom a los trece días del mes de marzo del año dos mil veinticinco, siendo las 16h14 se instala en Sesión Ordinaria del Concejo Municipal del Cantón Manta, presidida por la Mag. Marciana Auxiliadora Valdivieso Zamora, Alcaldesa de Manta. En la Secretaría actuó el Abg. Dalton Pazmiño Castro, Secretario General y del Concejo Cantonal. De inmediato la señora Alcaldesa solicita a Secretaría se de lectura al primer punto del orden del día: **1.- Constatación de quórum:** Se constata el quórum correspondiente: Ing. Ingrid Paola Bowen Villafuerte, manifiesta: Buenas tardes, darles la bienvenida a las personas del CDI, de adultos mayores y personas con discapacidad, que se encuentran hoy con nosotros en esta sesión de Concejo, para solicitarles a ustedes como punto en el orden del día, poder escucharles a ellos, que necesitan hacernos conocer, un tema que nosotros podríamos ayudarles como Concejo Cantonal, entonces lo dejo a disposición de la Alcaldesa y de los Concejales, para poder escuchar la intervención de ellas; presente. Sr. Víctor Manuel Chávez Pico, presente. Sr. Richard Francisco Delgado Mendoza, presente. Sra. Diana Carolina Flores Vera, presente. Lic. Lady Jacqueline García Mejía, presente. Sr. Luis Honorio Guevara Macías, expresa: Señora Alcaldesa, compañeros concejales, compañeros funcionarios, realmente que es digno de destacar toda la labor desplegada por todos y cada uno, no solo de funcionarios, sino hasta el último colaborador de este Municipio, de este GAD, en diferentes sectores de Manta, he recorrido desde la mañana el fatídico 11M, en donde ha habido emergencias hay alguien del Gad-Manta trabajando, había muchas quejas de las playas de Tarqui, que estaban sucias, bueno, es indudable, lógico suponer que las máquinas y el personal estaban donde había cerca asentamiento humanos, pero hoy a partir de las 10h00, ya habían cuadrillas limpiando las playas, la zona turística, eso es resaltante y loable porque quiera o no es un lugar donde hay visitas de turistas, hay expendedores de gastronomías, quiero resaltar eso señora Alcaldesa, felicitar porque su labor ha sido bien llevada y reciproca por todos los funcionarios, presente. Lic. Stefany Estefanía Macías Suárez, manifiesta: Señora Alcaldesa, compañeros, quiero manifestarles que hoy nos acompaña las compañeras del convenio entre el MIES y el Municipio, hoy están con nosotros, en su momento ellas quieren hacer una intervención, cuando se acabe la sesión de Concejo, les dejo esta inquietud a todos los compañeros Concejales, que son miembros del Concejo y a la señora Alcaldesa, para que les demos un espacio, entonces les doy la bienvenida a las compañeras de este convenio que tiene el Municipio con el MIES, entre esos CDI, proyecto para personas discapacitadas, atención a adultos mayores, esperando que se le dé un espacio bien merecido; presente. Lic. Jéssica María Mero Vélez, presente. Dr. Víctor Hugo Párraga Velásquez, presente. Sra. Helen Yeritza Ruperti López, presente. Sr. Mauro Vicente Rezabala Pico, presente. Mag. Marciana Auxiliadora Valdivieso Zamora, presente. De inmediato se da lectura al siguiente punto en el orden del día: **2.- Instalación de la Sesión Ordinaria de Concejo.** Se instala la sesión ordinaria del Concejo Municipal de Manta, siendo las 16h18. A continuación la señora Alcaldesa, solicita a Secretaría que de lectura al siguiente punto del orden del día: **3.- Aprobación**



del Orden del día: Las señoras y señores Concejales aprueban por unanimidad el orden del día: **“Aprobar el Orden del Día: 1. Constatación del quórum. 2. Instalación de la Sesión Ordinaria de Concejo. 3. Aprobación del Orden del Día. 4. Aprobación del Acta de la Sesión Ordinaria del Concejo Cantonal de Manta, celebrada el jueves 27 de febrero de 2025. 5. Recibir en Comisión General al Ingeniero Freddy William López Delgado, Coordinador de Inclusión Económica y Social y al Ingeniero Ramón Eduardo Delgado Pilligua, Director de Deportes, para exponer ante el Concejo Cantonal de Manta, las diferentes actividades desarrolladas durante el Feriado de Carnaval 2025; y el impacto positivo de las actividades deportivas realizadas en dicho feriado en Manta, Ciudad Americana del Deporte”.**

**El acta en su parte pertinente, dice:**

**5. Recibir en Comisión General al Ingeniero Freddy William López Delgado, Coordinador de Inclusión Económica y Social y al Ingeniero Ramón Eduardo Delgado Pilligua, Director de Deportes, para exponer ante el Concejo Cantonal de Manta, las diferentes actividades desarrolladas durante el Feriado de Carnaval 2025; y el impacto positivo de las actividades deportivas realizadas en dicho feriado en Manta, Ciudad Americana del Deporte”.** La señora Alcaldesa, al respecto expresa: Bueno, quiero mencionar que esta ciudad es maravillosa, que efectivamente en medio de un feriado no es necesario seguir repitiendo lo que menciona la historia, normalmente en los feriados siempre hemos tenido los conciertos internacionales que han movido la economía de Manta en 10, 11, 12 y hasta 13 millones, pero con la certificación que obtuvimos en diciembre del año anterior, tenemos una gran oportunidad hemos posicionado a Manta como “Ciudad Americana del Deporte” y en este feriado de carnaval, en donde los recursos son limitados, le hemos sacado provecho, porque con la organización de los campeonatos deportivos, con los torneos de los deportes tradicionales y no tradicionales tuvimos una convocatoria bastante fuerte de varios deportistas y allí por ejemplo deportes como motocross, deportes como fútbol playero, vóley, básquet, es realmente importante mencionar como muchas personas de diferentes partes del país se movilizaron hasta esta maravillosa ciudad, pero no lo hicieron solos los deportistas, sino que venían acompañados de sus familiares de quienes les entrenan y eso dinamizó nuestras economías porque muchos de ellos se quedaron hospedados en hoteles, así mismo también se reportó un flujo importante en las rentas a través Airbnb y también el consumo que se hizo en los restaurantes, en las cafeterías, así como del sector del taxismo, el día de ayer estuve conversando con ellos, aproveché que por primera vez, después de tanto inconvenientes que se tuvieron que sortear hemos aperturado ya nuestra sala de RTV, donde hacemos la revisión técnica vehicular y allí tuvimos la oportunidad de conversar con ellos, como dinamizaron el recurso durante esos días de todas las carreras que pudieron hacer en el feriado de carnaval, Manta estaba llena, Manta tenía un movimiento importante, no solamente de quienes vivimos acá sino también de quienes nos visitan. El megaparque también tuvo su atractivo, muchas personas se dieron cita ahí, la pista donde se hacen competencias de carreras es muy visitada, ya tenemos un flujo importante de personas que la visitan todas las semanas y eso sigue siendo bastante llamativo a la hora de hacer deporte, turismo deportivo es lo que también se está consolidando y es importante escuchar lo que tienen para decir tanto

Freddy como Eduardo, Freddy en la parte de la Coordinación, porque vamos a seguir innovando a través de las ideas creativas, de hecho como ustedes saben, tengo un objetivo muy claro que Manta va a vivir del turismo y ese es el objetivo principal de nuestro plan de desarrollo y ordenamiento territorial y así mismo Manta se va convertir en destino de bodas, próximamente voy a casar al Concejal Mauro y estoy segura que por aquí algunos se van animar, más adelante Lady, estoy segura que ese también va ser un atractivo, así como lo es Cartagena en Colombia, Manta lo será en Ecuador, próximamente en mayo vamos a tener el tema de bodas más grande y esto llama mucho la atención, vamos a seguir trabajando de la mano con la Coordinación, con la Dirección de Turismo y Cultura, así mismo con Deportes, esta dirección es muy fuerte el trabajo que se está haciendo precisamente para seguir posicionando nuestro título como "Ciudad Americana del Deporte", tenemos un importante convenio con la Junta de Beneficencia de Guayaquil, nunca antes visto porque la Junta no había salido de Guayaquil y ahora está en Manta, precisamente por la confianza que se tiene en esta administración municipal y pronto también ya vienen los cursos vacacionales donde le seguiremos enseñando a nuestros niños, a nuestros jóvenes que en el deporte tenemos también la oportunidad de transformar sociedades. Seguidamente interviene el Ing. Freddy López, Coordinador de Inclusión Económica y Social, quien manifiesta: Buenas tardes Alcaldesa, buenas tardes Concejales, compañeros, muchas gracias por permitirnos informar sobre las actividades de feriado. En el feriado de carnaval nosotros tuvimos unas actividades que ayudaron a la reactivación económica de la ciudad, gracias al aporte que se hizo de manera privada y también al apoyo que consiguió la Alcaldesa de la ciudad, gracias por ese aporte, entonces nosotros tuvimos eventos en el feriado, primero nos organizamos, con todo el contingente, se desplegó alrededor de mil personas en toda la ciudad, en los eventos, entre Policía Nacional, Fuerzas Armadas, Capitanía del Puerto también nos apoyó, Bomberos, Agentes de Tránsito, Control Territorial, nuestros agentes de control estuvieron también trabajando en conjunto con las Fuerzas Armadas y la gente del Municipio y los organismos de control, los salvavidas y también tuvimos personal de Patronato a través de su área médica, que estuvo apoyando con todas las incidencias que se presentaban dentro de las actividades, la primera actividad que fue el sábado 1 de marzo, fue la elección de la Reina de Carnaval, ganó la representante de la playa de Liguíqui, que se llama Rafmary Rincón y tuvimos alrededor de 1400 personas circulando en el evento, recordemos que en el malecón de San Mateo tenemos 13 cabañas, tenemos 15 quioscos, a parte de eso tenemos personas que trabajan en la playa, en el área de la arena que también hay locales, los comerciantes alrededor que se beneficiaron fueron alrededor de 55, también tuvimos el festival de deportes playeros, que en su momento el compañero de la director de Deportes va mencionar, también tuvimos actividades el domingo que fue el Carnavalazo, alrededor de 28 mil personas estuvimos en la playa El Murciélago, los 35 restaurantes que están dentro de la playa El Murciélago y los sectores aledaños fueron beneficiados y entre comerciantes del sector fueron alrededor de 174, también tuvimos actividades turísticas y deportivas, tuvimos el festival de deportes playeros y continuó el día domingo Aventura Trail que fue en San Lorenzo, Festival Extremo de Motores que fue en la pista de Los Gavilanes, el Grupo Tayrona que estuvo en la playa de Tarqui y también estuvo los Bravo en Playa Bonita que es en San Mateo,

en el Mariana Fest, nosotros contabilizamos 77386 visitantes en la playa El Murciélago, su pico más alto que hubo mucha circulación de personas en todo el día, alrededor de 100 mil personas se calcula que estuvieron en constante movimiento dentro de esta actividad el día del festival, ya el Mariana Fest tiene su nombre, ya lleva algunos años y todos los años es un evento muy importante para la ciudad que atrae no solo visitantes externos sino que la gente de aquí de Manta que necesita realizar una actividad y trabajar no solo en beneficio del pequeño empresario, sino el grande, gran hotelero, ya lo hemos dicho que cuando se activa el turismo también se activa el comercio, el micro comercio y el gran comercio, los restaurantes beneficiados han sido alrededor de 96 que es una información que nos la da el mismo turístico, con quien nosotros tenemos muy buena comunicación y los comerciantes beneficiados fueron alrededor 275 dentro del rango de donde estuvo la acción de esta actividad, en las actividades turísticas tuvimos orquestas en Santa Rosa y en San Lorenzo, en Santa Marianita, nosotros como impacto económico en la ciudad hemos tenido alrededor de 11 millones de ingresos, cómo calculamos esto?, nosotros lo calculamos con los visitantes que nuestro centro de monitoreo lo monitorea y a parte el ingreso de los pasajeros que tenemos desde nuestra Terminal Terrestre y de nuestro Aeropuerto, nosotros tenemos el ingreso de las personas y a parte también diariamente las personas que ingresan en vehículos particular y se hace un promedio de las personas que ingresan por vehículos, recordemos que el año anterior no hubo festividades, conciertos masivo en carnaval, pero también hubo una inyección importante de capital, lo que indica que Manta es el destino favorito de las personas que están pendientes de realizar actividades turísticas en el feriado de carnaval y tenemos constantes citas de personas siempre en estas fechas, hemos tenido alrededor de 11 millones de ingresos para la reactivación económica dentro de la ciudad y esto nos permite considerar y seguir trabajando para que Manta sea esa ciudad que todos queremos, ciudad grande, esa ciudad que como oferta turística está en primer nivel, hoy tuvimos una reunión, una rueda de prensa con los organizadores del Rosfest, que reúne a todos los empresarios que realizan Airbnb, hospedaje temporal y vacacional, porque en el mes de abril tendremos el Hostfest 4.0 en la ciudad de Manta, que va traer personas de todo el Ecuador, va traer personas del exterior, porque una de las cosas que también se quiere ir regulando el proceso y también a ellos atrayéndolos a que se regularicen, esto es en conjunto con el sector hotelero formal que estamos trabajando también, les agradezco, Alcaldesa, si tienen alguna consulta, muchas gracias. Acto seguido toma la palabra el señor Eduardo Delgado, Director de Deportes, quien indica: Buenas tardes señora Alcaldesa, señoras y señores Concejales, un gusto estar acá y poder dar detalles de los eventos deportivos que tuvimos el 1 y 2 de marzo por las festividades de carnaval, este evento nosotros le llamamos Festival Deportivo Turístico Manta 2025, en una primera edición porque el año anterior nosotros hicimos un plan piloto que nos fue muy bien, por eso con el aval de la alcaldesa haciendo números, con autogestión pudimos este año abarcar un poco más, 13 disciplinas deportivas en total; creo que el tema Ciudad Americana del Deporte ya ha trascendido fronteras a nivel nacional e internacional, de hecho señora Alcaldesa y señores Concejales, les comento que hoy en la mañana fui agregado a un grupo a nivel de Sudamérica, de la red que se conforma acá, la sede queda en Santiago de Cádiz, a fue la primera ciudad americana que certificó en Europa en el

año 2019, 5 años cumplió ahora en América, entonces ya ha hemos recibido una invitación para que nosotros ahí podamos intercambiar ideas, proyectos, sobre todo el tema normativo, en el tema legal donde nosotros estamos empezando, la idea de esta en esta red nos va abrir muchas puertas a nivel de Sudamérica y del mundo, porque recordemos que ACES Europa-América está en más de 5 mil ciudades, quienes conforman esta red, es una oportunidad que tenemos para que este tipo de eventos resalten a Manta, estamos trabajando en una ayuda memoria digital para nosotros poder ya levantar información y con los indicadores ya comenzar a trabajar en proyectos que vamos a solicitar mucho apoyo, el Festival Deportivo Manta 2025, como les decía el objetivo en primer lugar era potenciar el turismo a través del deporte, un deporte turístico, logrando un impacto económico y social sobre todo a nivel a local, que lo logramos esta vez, les decía que en las 4 playas al mismo tiempo se daban eventos deportivos, los días 1 y 2 alrededor de 13 disciplinas deportivas sin contar otras eventos como el de los 3 reyes que los tuvimos paralelo también trabajando, tuvimos alrededor nosotros de 1500 personas en la playa El Murciélagos el sábado 1, en la inauguración del evento, nos acompañaron algunos de ustedes como concejales, la señora Alcaldesa, se dieron cuenta que hubieron delegaciones de todo el país, no todos los deportistas pudieron estar ahí porque ya estaban en sus playas para participar, para competir y por ejemplo en balonmano que es una disciplina que acá en Ecuador tenemos base de la selección ecuatoriana, hubieron representantes de Guayas, de Esmeralda, los seleccionados estuvieron compitiendo con los equipos principales, los jugadores estelares, le decía a la señora Alcaldesa, esto genera que no sólo venga el deportista, acompañado de él viene el familiar, el amigo, su cuerpo técnico, como en esta ocasión sucedió, Esmeralda es fuerte en este tema, Guayaquil, Salinas, tuvimos competidores en el balonmano; el voleibol playa un incentivo especial al igual que las otras disciplinas, pero particularmente en el voleibol playa porque generalmente los deportistas elites van a competir a Salinas, pero esta vez prefirieron Manta, pusimos atractivos económicos, le agradezco a la señora Alcaldesa, porque eso nos ayudó a enganchar a aquellos deportistas, que generalmente quieren ir a un evento a más de participar ellos ganan premios económicos y solventas los gastos que se den, esta vez nos dio resultados 70 deportistas, 30 duplas en distintas categorías, lo mismo que el surf, fue un total éxito los primeros competidores, la categoría Open, las élites de algunas partes del país. En la playa de Tarqui lo mismo, este año fue un año donde tuvimos mucha participación, el año pasado pudimos abrir 4 categorías, creo que la participación de este año nos recordó aquel Tarqui deportivo, aquel Tarqui donde todas las tardes, todos los fines de semana habían competencias permanentemente, logramos aquí cerrar con 7 disciplinas deportivas, el fútbol playa, el infante juvenil, el fútbol en la polvosa, señora Alcaldesa recuerde que era un espacio perdido gracias a la gestión con el club de los peloteros pudimos recuperar ese espacio que era utilizado para poner escombros, desechos y lo limpiamos, lo dimos en administración al club los peloteros y pudimos tener en carnaval estos eventos, el sub 50 y el infante juvenil, con más de 120 chicos ahí compitiendo, más de 90 deportistas mayores y término todo un éxito, así mismo una disciplina que viene en alza acá en Manta, juntamente en la playa de Tarqui el Street Ball, una disciplina nueva, este año tuvimos varios competidores, 28 en el Futvoley, esto significa que va en aumento esta disciplina,



lo mismo el Ecuavoley, vóley de arena, se juega diferente, dentro de una disciplina nueva, muy novedosa fue todo un éxito y del fútbol playero no necesita mayor presentación, todos los campeonatos que más mueve en esta fecha, ese día se jugaron las finales y hubo una concurrencia ahí de por lo menos unas mil personas presenciando las finales y el Street Ball 3x3, hubo competidores a nivel nacional, de hecho en un inicio lo íbamos a realizar en la playa El Murciélago, tuvimos que pedir los permisos a la Capitanía, a Portuaria, pero por temas de la cancha que no le cumplieron al organizador tuvimos que improvisarlo y lo hicimos en la playa de Tarqui, les comento señora Alcaldesa y señores Concejales que nos resultó esta jugada porque los señores con nuestro apoyo pudieron adaptar la cancha un día antes del partido y ahora la están pidiendo para ellos cerrarla para ponerle techado con la empresa privada, una autogestión que ya la han hecho, la venían realizando y la van a ejecutar y están pidiendo ese espacio para tenerlo permanentemente, un lugar que está un poco abandonado porque hay unos baños que los chamitos han invadido y han hecho casas, ya estuvimos hablando con ellos y es un espacio que lo hemos recuperado, aquí deseo hacer una mención especial para el Concejal Luis Guevara que ha estado permanentemente ahí, con él pudimos coordinar muchos temas, él gestionó algunos implementos como ned, balones, las cintas para delimitar las canchas y permanentemente acompañó, así mismo a Mauro, que en su momento lo invitamos envió a sus colaboradores y pudimos llevar este proyecto adelante, este Tarqui deportivo ya resurgió, es una de las cosas que más resalto como punto alto en este carnaval. La playa San Mateo tampoco se quedó atrás, tuvimos una competencia el día sábado 1 de marzo de crossfit vilfit, este evento lo realizó una empresa privada, le pudimos apoyar con toda la logística y fue un éxito, hubieron competidores a nivel nacional, terminó todo un éxito y ahí en la noche, justo diagonal también quedó lo que es el escenario para la elección de la Reina y fue una fiesta deportiva-turística. San Lorenzo también pudimos tener 2 actividades, Trail el Faro, una competencia que tuvo 350 competidores a nivel nacional, la coordinamos con Luis Parrales, con la Presidenta estuvimos ese día, fue todo un éxito, se marcó una nueva ruta para realizar eventos, la van a repetir y también estuvimos con nuestras chicas de bailoterapia, uno de los eventos que inauguramos en Manta fue la nueva pista extrema de motores, la Alcaldesa tuvo el honor de acompañarnos, yo volví en la tarde a la premiación, hubieron varias disciplinas, 6 modalidades, como muestras las imágenes, motocross, 4x4, fordcar, la pista da para realizar 4 tipos de modalidades, con Manta eran 20 ciudades presentes, fue una fiesta deportiva, calculamos que entre 8 y 10 mil personas estuvieron presentes durante todo el día, hay algunas cosas que corregir, por ejemplo los accesos que ya el organizador nos escuchó, Don Freddy Macías le dimos la oportunidad para que hiciera un evento de primera, contando con todos los requisitos comenzando con el Plan de Contingencia y algunas observaciones que hicimos en una mesa de trabajo, esta pista si bien es cierto es particular pero la puso el dueño o quien administra los terrenos la puso a disposición para seguir realizando eventos de este tipo, hubo una pequeña controversia con los pilotos de acá de Manta, con los organizadores con Mauro Rezabala nos reunimos un par de ocasiones, Mauro incluso les vamos ayudar a sacar la vida jurídica, los vamos agrupar y vamos hacer una competencia en una pista que tenemos que trabajarla, los señores están tranquilos, sabe que la Alcaldía le está dando todo el respaldo, gracias al aporte de



Desarrollo Productivo que también les está dando acompañamiento para que obtengan la vida jurídica, eran justamente los que estaban compitiendo en la pista que está a lado del terminal. En resumen general fueron 1506 deportistas y 12300 espectadores, esto es todo lo que tengo que informar, señora Alcaldesa pedirle que sigamos respaldando este tipo de evento, aquí deseo darle un agradecimiento especial Alcaldesa, a su gestión con Cervecería Nacional que nos pudo apoyar con todo el tema logístico, carpas, mesas, cerca de 2 mil dólares se gastaban y nos ahorramos ese dinero, gracias a la empresa privada, lo mismo con Sorty, ellos nos apoyaron con todo el brandeo de todas las competencias y pudimos estar en todas las playas, este apoyo más o menos fue por unos \$1500, nos apoyaron incluso al equipo organizador cerca de 50 camisetas y esto fue gracias a esa gestión que usted hizo. La señora Alcaldesa, concede la palabra a la Concejal Ingrid Bowen, quien señala: Felicitar a todos los funcionarios que estuvieron apoyando en este feriado y atendiendo a los turistas que nos visitaron porque Manta encanta, también quería aprovechar el momento para informarle a los compañeros funcionarios a la señora Alcaldesa, concejales, sobre el tema que tenemos aquí con las personas del CDI, discapacitados, atención a adultos mayores y también a familiares, son más de 600 personas, comentarle que se les está adeudando 5 meses de sueldo y la liquidación del 2023 y 2024, entonces por qué sucede esto, comentarles a los señores Concejales que sepan que no estamos en lista blanca, el MIES es que les paga a estos grupos de atención técnica, pero el MIES le transfiere al Municipio, pero el Municipio como no está en lista blanca porque está adeudando el IESS, está adeudando con el SRI, el MIES no puede hacerle la transferencia, entonces que conozcan ustedes la desesperación como madre de familia, cabeza de hogar, como muchas personas que están aquí, entender que en 5 meses compañeros concejales el único ingreso que ellos tienen es éste, tienen hijos que necesitan ser atendidos no solamente sino los padres de familia que se benefician de este servicios que se les está dando en este convenio y todas estas familias necesitan mandar a sus hijos porque salen a trabajar, son más de 600 familias, no solamente los funcionarios que no están recibiendo su sueldo, sino los padres de familias, entonces eso quería comentarle señora Alcaldesa, si al finalizar la sesión podemos darle el uso de la palabra a una de ellas para que pueda expresarse y esto lo hacemos con el fin de poder ayudar como Concejo de cómo podemos solucionarle este inconveniente y poder hacer más ameno esto que ellos han estado esperando, han tenido paciencia, han estado más de 5 meses esperando pero las deudas no esperan, entonces apelo a su sensibilidad y a su gran corazón señora Alcaldesa y a los señores Concejales para que después de la sesión podamos escuchar a estas personas. Seguidamente la señora Alcaldesa, manifiesta: Concejala yo sí que le tengo paciencia, ya ha pasado más de año y medio en el Concejo y sabe que tiene que referirse al punto que estamos tratando, el último feriado, el feriado de carnaval. La Concejal Diana Flores, indica: Señora Alcaldesa ha pasado un año y medio y sin embargo no logramos despegar como Manta, de verdad que es una pena, felicito a todos quienes han estado trabajando en el excelente feriado que tuvo, pero si señora Alcaldesa, al menos yo he tratado de conseguir una cita con la señora Pamela, la Directora del Patronato y lamentablemente no da respuesta, asistí al MIES y la Financiera obviamente dijo que como Municipio no estamos cumpliendo, estas personas están con muchos problemas económicos, a los señores



Concejales les pido, pongámonos las manos en el corazón, empecemos actuar, tomemos decisiones, sino puede ingresar el dinero del MIES, por lo menos que el Municipio de Manta cumpla con el pago de las chicas, con el dinero que se tiene, he tratado de conversar con la señora Pamela, ha sido difícil, entiendo que el MIES está, listo para transferir, pero lamentablemente no lo puede hacer pero como lo dijo la compañera Ingrid no estamos en lista blanca, estamos adeudando 3 millones y medio al IESS y 250 mil al SRI, yo si apelo a usted señora Alcaldesa, aunque este no es el punto a tratar pero la gente necesita, todo trabajador es digno de su salario y así lo dice la ley y el Municipio deja mucho que desear con este tema, compañeros por favor créanme que la gente trabaja porque necesita, apelo a su sensibilidad señora Alcaldesa. A continuación la señora Alcaldesa, expresa: Por el respeto que les tengo les permito hablar, pero refiéranse por favor al punto que estamos tratando. Interviene la Concejal Estefanía Macías, indicando: Estuve escuchándolos, este feriado estuvo muy bueno, bendiciones para las personas que están vinculadas en el sector turístico, no tan bueno como el de fin de año, todavía lo recordamos, nos fue bastante bien, quería indicar aprovechando el momento, por el tema que está sucediendo las lluvias, hay un socavón en Santa Marianita que se ha hecho mucho más grande, específicamente en el cementerio, donde transitan cientos de turistas con sus vehículos y esto es bastante peligroso, podría darse una desgracia, ya puse el aviso a Obras Públicas, mande vídeos, mande fotos y que acaso no se pueda arreglar sería lo más recomendable cerrar, no sé si usted ya ha pasado por ahí señora Alcaldesa cuando va camino a su casa de playa, pero es evidente que está bastante mal la vía, incluso si pasa una volqueta podría hasta ceder, estoy solicitando esto, ayer la cerraron, incluso se llevó una tubería que conectaba agua hacia San Mateo y la direccionaron esta tubería, me parece que hoy ya abrieron la tubería, hay que observar este tema, a Riesgo, a Obras Públicas. La señora Alcaldesa, expresa: Insisto hay que referirse al punto de acuerdo al procedimiento parlamentario. Acto seguido la señora Alcaldesa concede la palabra al Concejal Mauro Rezabala, quien indica: Manta es hoy una ciudad que se ha ganado el nombre, después de 6 años de arduo trabajo, querida Alcaldesa usted estaba como Concejal y era en el inicio del 2019 y fue testigo del trabajo incansable del deporte en la ciudad, que venía acompañado con la Cultura, que usted lideraba la Comisión y siempre estuvo predispuesta a sumar la contingencia para poder formar a la ciudad en una ciudad de cultura, de deporte, un deporte que hoy se ha convertido en una de las herramientas principales para el rescate social, la felicito que lleva muy bien la bandera de alienar el deporte hacia los chicos, y hoy es demostrado a nivel nacional y el de portar el nombre de Ciudad Americana del Deporte, certifica el trabajo que se ha venido realizando durante 6 años y con esa certificación seguir ratificando a Manta como una ciudad deportiva, este feriado yo creo que ha sido uno de los feriados más altos en índices deportivos que paralelamente los hoteles, los negocios han venido creciendo de manera abismal cuando hay este tipo de atractivos deportivos, un turismo deportivo muy sano que se da cita en la ciudad, muchos deportistas a nivel nacional y eso que sigamos fortaleciendo nuestras bases como una ciudad deportiva, que no siempre vamos a vivir a de la pesca y hoy tenemos una herramienta muy importante que tenemos que aprovecharla de buena manera. Manta en diferentes disciplinas el Ministerio de Deportes siempre nos ha dado el aval aunque no certificando con un papel



pero si de que Manta es una las ciudades que más avanza en la índole deportivo, para todos es de conocimiento público que en el 2023 hubo un ingreso de más de 33 millones de dólares, más de 400 eventos en el año, tanto evento nacionales, eventos de los barrios, eventos nacionales, eventos locales, que eso hace que la economía de la ciudad surja, no solamente estamos esperando cruzados de brazos que ingrese el dinero del Gobierno Central sino hacer las gestiones para que del deporte nazca el rescate social, el incentivo económico para que los negocios de la ciudad crezcan, en Manta el deporte hoy se ha convertido en el destino turístico de una ciudad que crece, se ha convertido en la reactivación económica. Es lamentable y me ratifico que es una ciudad que crece, que mucha gente ve los errores convirtiéndolos en intereses políticos, creo que para sumar en la ciudad no solamente es decir hay que hacerlo, sino que nos convertimos en dame, dame, sino yo que hago por la ciudad o decir que sumo para la ciudad, muchos estamos aquí como Concejales y nuestro don de servir y hay que demostrarlo, pero hay unos compañeros que al parecer solamente haces cosas detrás de una cámara, detrás de una red social, envían mal la información de todo lo que se está haciendo, quiero aplaudir la gestión que se está haciendo con el tema de las inundaciones Alcaldesa, a pesar de eso la ciudad hoy está activada, creo que eso hace que Manta y nosotros como autoridades hoy estemos respondiendo en las calles, en las madrugadas resolviendo problemas que no solamente es de la sociedad, de la ciudadanía, nosotros como autoridades tenemos que ir a dar la mano, pero no, aquí tenemos el afán de hacer mal, con hipocresía hablando de fiscalizaciones, fiscalizaciones cuándo, cuando solamente se paran en un hueco y dicen que esto está mal de Manta, pero si se han puesto a ver el rescate social que se ha hecho en los barrios, de es no hablamos, que los hoteleros están aplaudiendo la gestión de los funcionarios de activar un segundo año los eventos deportivos en la ciudad, para poder hacer algo ya que el recurso no llega del Gobierno Central, activándonos o quedándonos con los brazos cruzados, si es verdad que quisieran ayudar hoy en día estuviéramos sumando ideas y estuviéramos en las calles dando raciones de comidas o levantando un tacho sacando el agua del patio a una ciudadana que se encuentra inundada, pero no, lo único que desena hacer es que la gente mire mal la gestión y no agradecer a la Alcaldesa por los cambios que se están dando, sumemos o pedir solamente máquinas para que nos vayan arreglar las calles, hoy quisiera escuchar querida Alcaldesa me sumo con esta idea, porque hay empresas que quieren ayudar porque lo gestiono yo como Concejal, eso sería lindo en una ciudad unidad, eso es lo que tenemos que hacer, no criticar, ni utilizar un vídeo para tener intereses políticos, querida Alcaldesa felicitarla por todo el trabajo que ha venido realizando, el fin de semana de feriado estuvo espectacular la inauguración con más de 800 personas en todas las disciplinas deportivas, Eduardo te felicito por el trabajo, a todas las personas que estuvieron, a Participación Ciudadana con comunicar a la gente que Manta es una ciudad deportiva, que Manta es una ciudad de bien, que Manta necesita que se sumen los funcionarios, que se sume la ciudadanía para trabajar de la mano y verla crecer como está creciendo, así que Alcaldesa la felicito, felicito el trabajo que se viene realizando, las calles están muy duras y usted no piensa en su familia sino que en el bienestar de la ciudadanía. La señora Alcaldesa, expresa: Le corrijo Concejal, yo si pienso en mi familia y por eso estoy en las calles, porque Manta es mi familia. Toma la palabra la Concejal



Jessica Mero, diciendo: Señora Alcaldesa, compañeros Concejales, quiero resaltar la labor que se ha venido realizando en estos momentos difíciles, quiero aprovechar la oportunidad señora Alcaldesa porque la vez pasada pedí la palabra justamente porque ya llevo 6 meses principalizada como Concejala, pero lamentablemente hasta el día de hoy y no sé, siento que tan enraizado el machismo todavía y que más de los días nos pasamos golpeando el pecho hablando de inclusión a las mujeres, pero por varias ocasiones he hablado con el compañero Mauro Rezabala y también con el señor Eduardo Delgado, Director de Deportes y el compañero Rezabala, Presidente de la Comisión de Deportes, llevo 6 meses como Concejala y por varias ocasiones he preguntado acerca de las actividades deportivas y hasta el día de hoy se me ha incluido y no solamente a mí, sino que yo siempre veo que las actividades deportivas siempre son lideradas por el señor Eduardo Delgado y el compañero Concejal Mauro Rezabala, entonces la vez pasada yo hice un comentario con respecto a esto, pero para la mala suerte mía estaba preparada para hablar con usted pero lamentablemente no estuvo usted, estuvo el compañero Vicealcalde y se hizo oídos sordos a mis comentarios, cabe recalcar que no estoy diciendo que está haciendo mal el trabajo, está haciendo un muy buen trabajo, se escucha bonito, pero yo también creo que hay otras personas que somos parte de la Comisión de Deportes y desearles a todos una excelente tarde, señora Alcaldesa no quiero que mi comentario se tome a mal, solamente creo que estoy pidiendo lo justo, que es, que se nos incluya a nosotros en las actividades deportivas en la ciudad. La señora Alcaldesa, manifiesta: Muy bien Concejala, yo misma la voy a llevar a las actividades deportivas, vamos hacer fit todos. Hace uso de la palabra la Concejala Lady García, manifestando: Quiero permitirme expresar un saludo muy efusivo a nuestras queridas amigas del Centro de Desarrollo Infantil, que aquí las vemos con alegrías, con aplausos, ellas demostrando siempre todo ese trabajo que realizan con nuestros niños y que para nosotros ha sido una prioridad, nuestra Alcaldesa siempre lo ha manifestado y por eso ella ha tenido siempre esa valentía de poder poner un presupuesto y que su Concejo lo pueda aprobar, lamentablemente las situaciones en las que hoy vive nuestro país, ha tenido que sufrir muchísimas adversidades, pero sin embargo ustedes queridas mujeres, mujeres profesionales, mujeres fuertes, mujeres capaces, mujeres aguerridas, que es la característica de la mujer mantense, demuestran que hablando vamos a tratar de buscar siempre las mejores soluciones, más aún porque tenemos al frente a una autoridad como lo es la Ingeniera Marciana Valdivieso, señora Alcaldesa, señor Vicealcalde, señoras y señores Concejales, quiero resaltar la exposición que han hecho los señores: Ing. Freddy López y Ing. Eduardo Delgado, referente al feriado que en días anteriores se realizó en nuestra ciudad, la verdad es que tuvimos un gran desafío, a pesar de todas las circunstancias que en la ciudad suceden, en el sentido del tema de la seguridad, porque nosotros contamos con planificación y contamos con un plan de seguridad y hay muchas cosas que la competencia que tiene la Policía Nacional le toca intervenir cien por ciento y articular también con el Municipio de Manta, lo cual en nuestra parte como se lo ha expuesto aquí, en la sesión de Concejo también lo hemos cumplido, hemos notado también que se ha llevado a cabalidad y que ha existido una buena acogida por parte de turismo a través de la cadena hotelera, a través de las personas que llegaron a visitar a nuestra ciudad y en algún momento decían que si no hay artistas internacionales no



vamos a tener acogida en nuestra ciudad y hoy que es lo que usted manifestó señora Alcaldesa, Manta necesita vivir del turismo, tenemos deportes, tenemos actividades locales y que esto hace que nuestra ciudad pueda reactivarse de manera económica y poder generar ese comercio en las familias mantenses buscando siempre el bienestar y sobre todo la seguridad y la tranquilidad que a pesar de que estamos en un conflicto armado interno y que nosotros estamos haciendo lo humanamente posible y que muchas veces tratando temas de seguridad horas más tarde tenemos noticias en donde se anuncia que hay un hecho violento, pero que nosotros siempre estamos aquí poniendo la cara, dando el frente para que las personas sepan que sus autoridades que eligieron con ese respaldo del más del 60% está para cumplir lo que se prometió y en ese sentido señora Alcaldesa quiero hacer un paréntesis referente a este tema y quiero hablar algo sobre los hechos sucedidos en días anteriores, nosotros como ciudad estamos preparados con un plan invierno que también se expuso en el pleno del Concejo, porque se hizo una solicitud debidamente de acuerdo al procedimiento parlamentario para poder conocer cuál era el estrategia que el Municipio de Manta, la Alcaldía del Cambio tiene para la ciudad, nosotros contamos con ríos y también hay algo que mencionar, hace muchos años atrás, más de 20 años atrás, ustedes conocen, las personas que hoy están en la sala, de que tenemos cerca del río, las riveras del río tenemos viviendas, lamentablemente no debieron ser construidas pero en aquel entonces no existía una planificación, un plan de uso de gestión del suelo, un ordenamiento territorial debidamente planificado o socializado con la ciudadanía y que hoy que la naturaleza que todos sabemos que no es un tema de cambio climático que me estoy inventando pero todo suma y estas cosas que la naturaleza que son eventuales, realmente algo inesperado nos pasó factura, a pesar de que nosotros dentro de la planificación y que está también en actas, porque fue realizado en el pleno del Concejo, cómo se iba a manejar el plan invierno, con el desazolve de los ríos, las limpiezas de áreas para que esta situación del invierno pueda de manera mínima poder mitigarla, pero la naturaleza que es algo que no lo podemos sostener, pero si hemos hecho las gestiones para poder prevenir con maquinaria y estar atentos de la situación, aunque no debería estar personas viviendo cerca de los ríos, ojalá señora Alcaldesa, escuchaba que usted decía que se reunió con el señor Ministro de Vivienda, ojalá que en el futuro nosotros podamos presentar alguna planificación donde le podamos dar ese bienestar a las familias y podamos reubicarlas, sabemos que estar en una casa sabemos cuántos sueños albergan, tener una, pero estar en esas condiciones donde la naturaleza nos puede sorprender, quizás en un mes, hoy en la madrugada o quizás después de un año, no lo sabemos, pero siempre vamos a tener que estar preparados para estas situaciones, además quiero resaltar que estos sucesos que han sucedido han hecho de que se transformen algunos tipos de comunicaciones y es por ello que yo hoy quiero hablar desde el corazón, porque aunque estamos viviendo tiempos de difíciles también tenemos una gran oportunidad para demostrar lo mejor de nosotros mismos como seres humanos, siempre en mis intervenciones menciono la palabra sororidad, que significa la hermandad entre nosotras las mujeres, es una palabra compuesta que viene de hermana y que busca esa unión para darle esa sororidad a una población en general, para que podamos ser unidas, para que podamos trabajar en conjunto, para que podamos transformar y ser parte de ese



cambio positivo que necesita el planeta, que necesita el país, que necesita la provincia, que necesita nuestra ciudad, que si lo estamos haciendo con quienes se unan a esta gran causa. Es en este momento señora Alcaldesa, señor Vicealcalde, ciudadanía en general, donde es fundamental que nosotros podamos dejar diferencias y nos podamos enfocar en los esfuerzos que podamos construir juntas y juntos con ese proyecto denominado "Mejor Ciudad", porque por eso nos eligió la ciudadanía, es cierto que los desafíos no son pocos, son algunos, pero estoy convencida de que cuando nos unimos podemos superar cualquier cosa, cualquier obstáculo, porque las personas que somos de la ciudad de Manta, somos resilientes, los hemos demostrado con un 16-A, un terremoto, una pandemia, lo hemos demostrado con una crisis energética, por una crisis por el tema del conflicto armado interno y es así que estas situaciones a nosotros nos debe de inspirar, que incluso en medio de toda esta adversidad hay quienes siguen adelante con fe, con esperanza y con la firme convicción de que vamos a tener días mejores, el verdadero liderazgo no se mide en palabras, no se mide en una red social, que si es cierto la tecnología de la información y comunicación nos sirven para poder estar como lo manifiesta, informados, pero hay que saber comunicar y decir la verdad siempre, porque ese verdadero liderazgo como lo mencioné se va medir en los hechos, con lo que nosotros hemos trabajado y hemos demostrado, quizás hoy en día estamos nuevamente unidos, quienes si quieren que la población de Manta siga trabajando, siga prosperando a pesar de toda la circunstancia, vienen días mejores, estoy convencida, pero para eso debemos de nosotras las mujeres, que la población de Manta es mayoritariamente femenina, debemos de derribar ese dicho que dice: "la enemiga de una mujer es otra mujer", entonces cuando nosotros vamos a poder informar siempre debemos hacerlo desde la realidad y buscando la unidad para la ciudad, porque hoy nuestra Alcaldesa es del género femenino y que a nosotras como mujeres y que hoy en la sala hay muchas más mujeres comprenderán que no es tan sencillo ser madre, ser amiga, ser esposa, ser novia o tener una relación libre, porque es complejo es distinto la realidad que cada una pueda atravesar, pero sin embargo llegamos a nuestras casas y buscamos las soluciones y de donde estemos, en casa, en empresa, en una institución pública buscamos que salga hacia adelante, señora Alcaldesa yo resalto el trabajo que usted está realizando con su equipo, estoy convencida que vendrá días mejores y que ese compromiso va ser cada vez más fuerte y que hoy así como las compañeras que están aquí del Centro de Desarrollo Infantil también vamos a escuchar esa necesidad que ellas tienen porque estoy convencida de que alguna solución vamos a poder tener porque usted es una mujer que resuelve. La Señora Alcaldesa concede la palabra al señor Secretario General y del Concejo Cantonal de Manta; quien manifiesta: De conformidad al artículo 357 del COOTAD, en mi calidad de Secretario debo dar fe de los actos legislativos que este Concejo Cantonal adopte, en el día de hoy para la Convocatoria 091-13-03-2025, en el tercer punto estuvo establecido como numeral tercero la Aprobación del Orden del Día, el Orden del Día de esta Sesión Ordinaria del Concejo Cantonal fue aprobado por unanimidad, debo expresar que el Título Octavo, Disposiciones Comunes y Especiales de los Gobiernos Autónomos Descentralizados, en su Capítulo Segundo, establece el procedimiento parlamentario para las sesiones, tanto ordinarias, como extraordinarias. El artículo 318 del COOTAD, en su inciso primero establece textualmente lo siguiente:



“...una vez instalada la sesión se procederá a aprobar el orden del día, que podrá ser modificado solamente en el orden de su tratamiento o incorporando puntos adicionales, por uno de los miembros con voto conforme de la mayoría absoluta de los integrantes; una vez aprobado con este requisito, no podrá modificarse por ningún motivo caso contrario la sesión será invalidada. Aquellos asuntos que requieran informes de comisiones, informes técnicos o jurídicos, no podrán ser incorporados mediante cambios del orden del día”. Es necesario señora Alcaldesa, señoras Concejales, señores Concejales, el orden de tratamiento de los puntos en el Orden del Día para evitar cualquier inconveniente. La señora Alcaldesa manifiesta: Nos queda clara la base legal, sin embargo por el cariño que le tenemos a las educadoras que se encuentran esta tarde conectadas me voy a dirigir a ellas. Primero, soy quien preside este Concejo y tengo que cuidar todas las formas y sobre todo el procedimiento parlamentario, porque por eso soy la Alcaldesa y por eso presido este Concejo, pero si me voy a dirigir a las educadoras, mi saludo cordial, mi abrazo fraterno, decirles que las acompaño y que comprendo todo el sufrimiento por el que están pasando, sé que ustedes laboran día a día y que tienen la necesidad de llevar el pan a la casa, yo también en algún momento me costó muchísimo poder sostener la economía de mi hija después de mi divorcio y comprendo también que cuando se trabaja en una institución pública, se depende del recurso que genere esa institución pública, en la institución en donde yo también trabajaba en muchas ocasiones el sueldo se retrasaba y me siento identificada en este momento porque fue muy duro, y sé y comprendo que para ustedes lo es, sin embargo me acaba de llamar Cristina Loor, me ha pedido que fije un día y hora para reunirme con ustedes, ella también estará presente porque le he manifestado que ustedes se encontraban tras una cámara y considero que no se puede tratar este tema de esa manera, ustedes se merecen todo el respeto y cariño del mundo y no las voy atender a través de una cámara, vamos hacerlo de manera presencial, para esto les va a contactar mi Coordinador de Despacho, Ing. Jimmy Piloso, que les indicará el día y la hora en las que serán atendidas, pero por favor no se dejen engañar de quienes buscan hacer del dolor ajeno un trampolín político, porque ellas solamente se encontraran con una ciudad que no se deja engañar, así que Jimmy las contactará, muchas gracias. Habiéndose agotado los puntos.

Parte pertinente que antecede ha sido extraída en forma textual del cinco del Acta No. 106 Sesión Ordinaria del Concejo Municipal del Cantón Manta, 13 de marzo del 2025.-

LO CERTIFICO.- Manta, 28 de marzo 2025

Abg. Baltazar Pazmiño Castro  
**SECRETARIO GENERAL Y DEL CONCEJO CANTONAL**



